

Editorial

Renzo Ramírez Bacca*
Hernán David Jiménez Patiño**

doi: <http://dx.doi.org/10.15446/historelo.v7n14.48559>

El Vol. 7, No. 14 (Julio-Diciembre, 2015) de *HiSTOReLo. Revista de Historia Regional y Local*, propone artículos de autores nacionales e internacionales en una secuencia cronológica que se inicia con el siglo XVIII y el texto de Luis Rincón Rubio, quien con cierta innovación metodológica, derivada del Análisis de Redes Sociales, analiza la creación de vínculos personales, la distribución del capital social y las estrategias de reproducción social en una comunidad rural de la provincia de Maracaibo (Venezuela). Pasamos luego al caso mexicano trabajado por Yuritzi Hernández Fuentes y Alexander Betancourt Mendieta, quienes llaman la atención sobre la gestión de las fuentes hídricas por parte del gobierno del Estado y la Municipalidad de la ciudad de San Luis Potosí (México) para atender las necesidades de abastecimiento de agua entre 1831-1887 en una perspectiva propia de Historia Ambiental.

Dando un giro hacia el caso colombiano y centrándonos en la problemática de la guerra Juan Carlos Jurado Jurado aborda, a partir de las causas de la guerra civil de 1851, diversas determinantes (sociales, políticas, militares, entre otras) evidenciadas en la construcción del Estado-nación en Colombia. También Bosa Bastien

* PhD en Historia por la Universidad de Goteburgo (Suecia). Es Profesor Titular adscrito a la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas - Departamento de Historia de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín (Medellín, Colombia) e Investigador Senior (IS) del Grupo de Investigación Historia, Trabajo, Sociedad y Cultura (Categoría A1 en Colciencias). Correo electrónico: rramirezb@unal.edu.co

** Polítólogo y Candidato a Magister en Estudios Políticos de la Universidad Nacional de Colombia sede Medellín (Medellín, Colombia) e Integrante del Grupo de Investigación Historia, Trabajo, Sociedad y Cultura (Categoría A1 en Colciencias). Correo electrónico: hdjimenezp@unal.edu.co

Andre enfoca el análisis empírico, basado en fuentes primarias impresas, de la misión religiosa de los Capuchinos españoles en el norte de Colombia, región Caribe, a finales del siglo XIX, para explorar el sinnúmero de dificultades que enfrentó el proceso de evangelización en la Guajira. De allí, pasamos a la Sabana de Bogotá a comprender su historia agraria decimonónica, gracias a la técnica de crítica de fuentes realizada sobre la descripción de los viajeros extranjeros y nacionales, hecha por Katherinne Giselle Mora Pacheco.

Entramos al siglo XX con el estudio de Julio Aldemar Gómez Castañeda, quien hace una detallada descripción histórica sobre las prácticas musicales durante el proceso de transformación urbana y demográfica en Bogotá, D. C. en las primeras décadas del siglo XX, a partir de fuentes periodísticas. Nos situamos después, en otra ciudad andina de importancia: Medellín; donde Carlos Augusto Álvarez Arboleda y Yobenj Aucardo Chicangana-Bayona muestran el proceso de municipalización de los servicios públicos, tomando en cuenta la inversión municipal en aguas residuales y alcantarillado como forma para contrarrestar los perjuicios ambientales en las fuentes hídricas de la ciudad. Luego, nos dirigimos a zonas rurales de Antioquia, con el texto de Diana Paola Holguín, quien analiza el fenómeno del bandiderismo rural en las regiones del Bajo Cauca, Magdalena Medio y Nordeste del Departamento entre 1953-1958, mostrando las particularidades y contextos locales de acción de los bandidos, en un dialogo crítico con la clasificación o tipificación de dichos actores propuesta por Erik Hobsbawm.

La Sección Artículos la cierra Darío Indalecio Restrepo Botero con una interpretación sobre el proceso de descentralización, especialmente en la región Oriente, de Bolivia y sus efectos tras las reformas neoliberales en la década 1970 con un enfoque particular a la historia económica.

En la Sección Reseñas Juan Sebastián Bonilla Ayala Armando expone los aportes del libro *De los conflictos locales a la guerra civil. Tolima a finales del siglo XIX*, escrito por Brenda Guzmán Martínez (2013) y editado por la Académica Colombiana de Historia. Resalta el enfoque propuesto para el estudio de los con-

flictos socio-políticos en Colombia, basado en un estudio de caso (Departamento del Tolima) y su indagación sobre los aspectos socio-económicos de la región.

El número cierra con la entrevista, elaborada por Hernán David Jiménez Patiño, al historiador colombiano Marco Palacios Rozo, quién expone su formación académica y trayectoria investigativa en Colombia, México y Reino Unido; proporcionando reflexiones sobre la coyuntura social y política en Colombia, y en particular sobre la violencia y la caficultura del país.

Medellín, 17 de marzo de 2015.